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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
 AGENDA MIGRANTE 
 
“AGENDA MIGRANTE”, LA SOCIEDAD CIVIL PARA PROTEGERLOS  
Por Andrés González 
Ante la apatía de las autoridades locales – gobierno del estado – se cumplió aquí la llamada “Agenda 
Migrante 2022” en la que participaron organizaciones civiles de 14 estados del país, las que propusieron 
acciones concretas para su protección, en una entidad – Querétaro – que es, “tierra de migrantes” y cuenta 
con una Ley de Protección al Migrante. “Querétaro recibe anualmente remesas por mil millones de dólares 
anuales de paisanos que trabajan en los Estados Unidos, donde residen alrededor de 300 mil queretanos y 
cuya fuerza hay que aprovechar para beneficio de sus comunidades locales…no ha sido así” señaló el Lic. 
Hugo Cabrera Ruiz, coordinador estatal de Agenda Migrante 2022. Esta reunión, de alcances nacionales, se 
cumplió en Querétaro capital la semana que terminó y se llevó a cabo en el albergue “Toribio Romero” 
conocido como Casa del Migrante. La asistencia a este superó las 140 personas, en un Foro abierto que 
abordó los grandes temas del Migrante: Flujos Migratorios, los que se están dando en nuestro país, en el 
continente “y por supuesto en el que tiene que ver nuestro estado, como lugar de tránsito y hasta de 
destino”; para recordar que en este estado “somos tierra de migrantes, desde Fernando de Tapia que no era 
queretano, de la Corregidora de Querétaro doña Josefa Ortiz de Domínguez que no lo era; del Marqués de la 
Villa del Villar…entre otros muchos, hasta la actualidad, en donde de los últimos tres gobernadores, dos no 
han sido nacidos aquí. Somos pues, tierra de migrantes” me señaló Hugo Cabrera. Y si, ahí estuvieron 
personas de primer nivel y de alcances nacionales como el Instituto de Mexicanos en el Exterior; América sin 
Muros y el convocante, “”Agenda Migrante”, que encabeza en Querétaro el Lic. Hugo Cabrera. Se tuvo 
igualmente a un representante del Instituto Nacional de Migración; al Lic. Javier Rascado, titular de la 
Coordinación Estatal de Derechos Humanos; a la Lic. María Pérez Cepeda, presidenta en funciones del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro IEEQ; al Lic. Miguel Parrodi, representante del gobierno 
municipal de Querétaro; a los presidentes municipales de Amealco, Jalpan y Arroyo Seco; la presidenta 
municipal de Suchiate y representantes de los estados de Zacatecas y San Luis Potosí, además de varios 
regidores de otros municipios queretanos. Sin embargo, a esta reunión nacional de la “Agenda del Migrante 
2022” le hizo mutis – no asistió pues – ningún representante del Poder Legislativo, pero tampoco – y eso si 
se lamentó lucho – fue que no estuvo ningún representante del gobierno del estado, toda vez que la 
invitación se había hecho a la Secretaría de Gobierno. No asistió. El foro tuvo una duración de casi cinco 
horas efectivas de trabajo. Y se llegaron a acuerdos concretos: Se fomentarán grupos de trabajo para 
beneficiar directamente a los migrantes productivos; su seguridad – un punto por demás importante -; el 
cuidado de su salud y bienestar, implicando en ello a las dependencias tanto federales como de los estados 
que tienen este flujo migratorio. Otro punto necesario – sobra decirlo – es el de la atención que se le debe dar 
a la niñez migrante y mejorar disposiciones en la Ley Federal de Migración; su integración y educación, como 
temas prioritarios. Que desde Gobernación se trabaje para crear espacios especiales para los migrantes, con 
especial atención a las dos franjas fronterizas. Que se proteja por parte de las autoridades de los Estados 
Unidos, con protocolos elementales para las poblaciones de indígenas y afrodescendientes que allá viven, 
entre otras muchas propuestas que deberán ser apoyadas por los gobiernos federal y de los estados, 
particularmente en aquellos que como Querétaro, tiene ese perfil como tierra de migrantes, los que por aquí 
pasan o bien, los que adoptan a esta tierra para vivir. “En Querétaro no se ha dimensionado como se debe, el 
fenómeno migratorio, sobre todo cuando tenemos una ley aprobada, la Ley para las Migraciones del Estado 
de Querétaro, siendo aprobada por unanimidad en el pleno. A Querétaro le hace falta que se apliquen las 
leyes que en esta materia ya se tienen”, cerró Hugo Cabrera Ruiz. “Vamos a seguir insistiendo por la 
protección de los migrantes, particularmente por los queretanos que están allende el Bravo”.  …y aquí con 
mutis.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/agenda-migrante-la-sociedad-civil-para-protegerlos/ 
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INTERÉS ELECTORAL  
 
PARTICIPAN CERCA DE 300 PERSONAS EN LA MARCHA “TERMINAS Y TE VAS” 
Cerca de 300 personas se reunieron en el centro de Querétaro para manifestarse en apoyo al Instituto 
Nacional Electoral, convocados por las organizaciones Frente Cívico Nacional y Yo Soy México. Los 
manifestantes de la marcha “Terminas y te vas” invitaron a la población a no participar en la consulta de 
revocación de mandato fijada para el próximo 10 de abril, también invitaron a la población a defender al 
Instituto Nacional Electoral. (N 1 y 6, AM 4, CQRO 4, Q, ADN) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CORRE KURI A 2 POR SU CULPA EN EL 5M 
Reemplazos se conocerán hoy, hubo falta de planeación y criterio, dijo el gobernador. (DQ principal) 
 
N: SALEN DI BELLA Y CONTRERAS 
Anuncia Gobernador cambios en su gabinete, cesan a Carlos Rodríguez y a Miguel Ángel Contreras por el 
5M.  (N principal) 
 
AM: DESTACA QUERÉTARO EN MANEJO FORESTAL  
La Organización Reforestamos México subrayó la estrategia para conservar los bosques, en especial en la 
Sierra Gorda.  (AM principal) 
 
PA: FUERA CONTRERAS Y DI BELLA 
Fallaron en los hechos del Estadio Corregidora. (PA principal) 
 
EUQ: TITULARES DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIVIL QUEDAN FUERA: KURI 
No rehúyo a corregir, es la única forma de corresponder a la confianza de la gente, afirma. Violencia en el 
estadio es muestra de los problemas que enfrenta el tejido social, dice.  (EUQ principal) 
 
CQRO: GOBERNADOR SEPARA A TITULARES DE SEGURIDAD CIUDADANA Y PROTECCIÓN CIVIL 
El gobernador Mauricio Kuri González admitió que la violencia en el estadio La Corregidora evidenció una 
ruptura en la cadena de mando de corporaciones estatales.  (CQRO principal) 
 
ESSJR: SANTIAGO NIETO BAJO AMENAZA DEL CRIMEN 
Durante su visita a San Juan del Río reveló que es resguardado por elementos de la GN. (ESSJR principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON EMBAJADOR DE LA UNIÓN EUROPEA 
En el Salón de Cabildos de Palacio de Gobierno, el mandatario estatal y el diplomático europeo manifestaron 
interés por trabajar en conjunto una vez que entre en vigor el Acuerdo de Asociación Económica, 
Concertación Política y Cooperación. El gobernador, Mauricio Kuri sostuvo una reunión de trabajo con el 
embajador de la Unión Europea en México, Gautier Mignot, en beneficio de la colaboración bilateral entre 
ambas regiones; dialogaron sobre fortalecer lazos, consolidar vínculos y empatar temas de interés con 
México, uno de los 10 socios estratégicos de la Unión Europea. En este marco, se destacó a la UE como la 
segunda fuente más grande de inversión extranjera en el país y el tercer socio comercial más importante 
para México. (CI, Q24-7) 
  
SEPARA KURI A LOS TITULARES DE SSC Y DE LA CEPCQ 
El gobernador, Mauricio Kuri anunció a través de un mensaje en redes sociales, que tomó la decisión de 
separar de su cargo a Miguel Ángel Contreras, titular de la SSC y al titular de la CEPC, Carlos Rodríguez, esto 
por las omisiones que pudieron derivar en los lamentables hechos del pasado 5 de marzo. “Cuando hablo, lo 
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hago con absoluta seriedad, no temo a enfrentar la responsabilidad. Para eso fui electo. Tampoco rehuyó a 
corregir, es la única forma de corresponder a la confianza de la gente”, manifestó. El gobernador señaló, que 
será este 4 de abril cuando dé a conocer a los nuevos titulares de ambas áreas. Además, reconoció que estos 
hechos son muestra de los problemas que enfrenta el tejido social, por lo que ya se trabaja en diversas 
acciones para revertir la situación. “Hay un problema en nuestro tejido social, y lo vamos a resolver, negar 
los problemas, no los soluciona. En unos días más anunciaremos un paquete de medidas para resanar lo que 
se ha desgarrado, para vivir libres de adicciones, para restablecer el respeto y la tolerancia, para disfrutar de 
la equidad y la igualdad, para cumplir con la Ley. Para desterrar la violencia”, expresó. (DQ 5, Q, CI, ALQRO, 
AM, DQ, ADN, PI, EUQ PA, EQ, ELQNO, M) 
 
VACUNARÁN A LOS DE 18 A 29 AÑOS 
Por Ana Karina Vázquez 
La delegación estatal de la Secretaría de Bienestar llamó a la población de 18 a 29 años que reside en el 
municipio de Querétaro a que acudan a las jornadas de aplicación de refuerzo de la vacuna contra Covid-19 
del 4 al 8 de abril. La sede a la que las personas deben acudir por el fármaco depende de la delegación donde 
vivan; además, es requisito el haber concluido la primera parte del esquema de vacunación -las dos primeras 
dosis-, 4 meses antes de la fecha de aplicación del refuerzo. (DQ) 
  
SESIONA EL CONSABI EN NUEVA SEDE  
En la nueva sede de la Secretaría de Salud Federal en el puerto de Acapulco, Guerrero, se realizó la 2ª 
Reunión Ordinaria del Consejo Nacional de Salud para el Bienestar (CONASABI), participó como consejera la 
secretaría de SESA, Martina Pérez. En la reunión se dio a conocer que los 340 Centros de Atención Primaria 
en Adicciones (CAPA) en el país se transformarán en Centros Comunitarios de Salud Mental y Adicciones 
(UNEME CECOSAMA). (PA 4) 
 
 “POSITIVA” LA CALIFICACIÓN DE QUERÉTARO EN MATERIA DE TRANSPARENCIA: CANACO 
Querétaro ha sido uno de los estados que más ha avanzado desde la creación del Barómetro de Información 
Presupuestal del IMCO en 2008 y se colocó entre los 12 estados que lograron esta calificación en 2022 
Después de que el El IMCO posicionara a Querétaro entre los 12 estados en alcanzar un cumplimiento del 
100% en transparencia, el presidente de la Canaco en Querétaro, Fabián Camacho, consideró positivo que el 
estado se encuentre dentro de esta categoría. (DQ 4, CI) 
 
APROBAR UNA REFORMA ELÉCTRICA SIN MODIFICAR, AFECTARÁ LA INVERSIÓN: EB 
Por Mercedes Cortés 
Enrique Burgos, exgobernador de Querétaro, al referir la reunión del presidente López Obrador con el 
enviado especial del gobierno estadunidense John Kerry, en la que se abordó la reforma eléctrica, confío en 
el Congreso de la Unión para el análisis y la aplicación de modificaciones, de lo contrario, podría desalentar 
la inversión. (N 1 y 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CON NUEVA LEGISLACIÓN, TODA LA POLICÍA SERÁ “DE PROXIMIDAD”: ANTONIO ZAPATA 
El diputado panista aseguró que la capacitación podrá llevarse a cabo de cuatro a seis meses con la nueva 
reforma, enviada por el gobernador y aprobada en la pasada sesión de pleno, todos los elementos se 
convertirán en “Policía de Proximidad”, aclaró el presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Antonio 
Zapata. “Se va a trabajar con la prevención. Se busca con estas atribuciones que cada conflicto que suceda, no 
solo de tránsito, sino con los vecinos, puedan ellos mediar y pueden incluso levantar un acta de acuerdos y se 
pueda resolver el tema en el sitio”, puntualizó el legislador. (CI) 
  
QUE EXHUMARÁ ZAPATA INICIATIVAS 
Por Mario Carranza Venegas 
Tras encabezar su primera sesión de Pleno como presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del 
estado de Querétaro, Antonio Zapata confirmó que buscará “acabar con la congeladora” de iniciativas de ley. 
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Esto, dado que varios legisladores, particularmente de Morena, han señalado la falta de cauce legislativo a 
sus propuestas; no así a proyectos emanados del grupo mayoritario de Acción Nacional. Ante ello, el 
legislador sostuvo que buscará generar diálogo con todos los diputados, a fin de conocer cuáles son las 
iniciativas pendientes; y si es viable procesarlas de tal forma que se integren en un solo paquete, cuando 
abordan problemáticas similares. (PA 8) 
  
ABORDARÁN EL TRATAMIENTO, RETENCIÓN Y PROTECCIÓN 
Por Karen Munguía 
La nueva ley de aguas del estado de Querétaro deberá considerar cuatro puntos importantes enfocados en el 
tratamiento, retención, protección de zona de recarga y rectificación del agua en el campo, consideró Ricardo 
Astudillo, diputado presidente de la comisión de medio ambiente y cambio climático de la LX Legislatura. En 
entrevista, el legislador señaló que tiene conocimiento que la CEA está próxima a entregar la ley que se ha 
trabajado con especialistas en la materia y destacó la relevancia de discutir dicha normatividad para dejar 
atrás el rezago que enfrenta el estado desde hace años. (DQ 8) 
  
REFORMA NO PONE EN RIESGO EL EJERCICIO PERIODÍSTICO: DIPUTADO 
Por Mónica Gordillo 
El ejercicio periodístico no se pone en riesgo ante la reforma al artículo 159 del “Código penal del estado”, 
que se aprobó el primero de abril en el Congreso local, sostuvo el diputado Manuel Pozo, de Querétaro 
Independiente (QI), al señalar que quienes ejercen la profesión lo hacen bajo un trabajo de investigación sin 
acceder a información de manera ilegal. El diputado de QI detalló que para acreditar el delito se eliminó la 
condicionante “de causar daño para cualquier persona”. (CQRO 3) 
  
APRUEBAN AMPLIAR CATÁLOGO DE CONDUCTAS DELICTIVAS 
Por Sergio Hernández 
Multas, arrestos y trabajo social aprueban diputados en contra de quien fume en espacios prohibidos, 
romper o dañar infracciones de tránsito, dañar estatuas, producir o causar ruido que atente contra “de la 
tranquilidad de los vecinos”, poseer mascotas sin adoptar medidas de higiene “necesarias”, “incitar o 
provocar” una riña. Es enorme el catálogo de conductas que ahora podrán ser delito administrativo y que 
será calificado por un policía y un procurador social y todo forma parte de la Ley en Materia de Seguridad y 
Justicia Cívica. (N 6) 
 

PODER JUDICIAL 
 
MADRE DE KEVIN PODRÍA HABER INCURRIDO EN DELITO 
Mariela Ponce magistrada del TSJ, consideró que si se comprueba la violencia que denuncia su hijo, podría 
haber incurrido en un delito. Esto luego de que se difundió un video en el que, el joven señalaba que se fue su 
casa, al ser víctima de violencia en su hogar. Refirió que se espera conocer las investigaciones que realice la 
FGE, para determinar si existió la violencia señalada. (PA 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
REGRESARON A CLASES EL 70% DE ESCUELAS 
Se estima que el 70% de las escuelas en el municipio de San Juan del Río han regresado a clases presenciales 
en su totalidad. Las instituciones educativas que están en actividades cumplen con la mayoría de los 
protocolos de seguridad sanitaria y en ninguna institución se han detectado brotes de contagios por Covid-
19. De acuerdo con la regidora presidenta de la Comisión de Educación y Cultura, Karla Viviana Cortés, la 
tarea de esta comisión que preside ha sido la de vigilar que el regreso a clases presenciales sea de manera 
ordenada, además de dar atención a las escuelas que puedan presentar inconvenientes en su retorno a las 
actividades. (ESSJR 1 y 5) 
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SE REÚNE LUIS NAVA CON JEFE DE LA DELEGACIÓN DE LA UNIÓN EUROPEA EN MÉXICO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava recibió en el Centro Cívico al Embajador Jefe de la 
Delegación de la Unión Europea en México, Gautier Mignot, para abordar diversas oportunidades de 
colaboración, basados en temas de la sustentabilidad y planeación urbana. 
Diario de Qro. -Verónica Ruiz (Pp y P.4) / Noticias (P.2) / El Queretano / La de hoy / Quadratín / Inqro  
  
ANUNCIA NAVA NUEVO CENTRO DE SERVICIOS 
Por Mario Carranza Venegas 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acudió a la inauguración de Global Business Services 
Américas de la empresa Kerry, un Centro de Servicios y Soluciones Digitales. El edil capitalino resaltó los 
beneficios que brinda la ciudad a la inversión extranjera, como una amplia oferta de universidades para 
atraer a profesionales con talento, además de una ubicación estratégica. Asimismo, el alcalde indicó que esta 
inversión permitirá la apertura inicial de 300 empleos, y la posibilidad de una próxima expansión. (PA 1 y 3) 
  
VISITAN A BEBÉ QUE NACIÓ EN SU CASA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava y su esposa Arahí Domínguez acudieron a conocer al bebé 
que hace unos días nació en su casa con asistencia de dos analistas de emergencias de Protección Civil 
Municipal. “Fuimos a conocer a Max, el bebito que les conté que nació en su casa, con asistencia de nuestro 
equipo de Protección Civil. ¡Gracias a Mitzi ya su familia por recibirnos!, señaló el alcalde a través de sus 
redes sociales. (DQ 4, N 1 y 6) 
  
MUNICIPIO DE QUERÉTARO, 3º LUGAR EN DESARROLLO DE HERRAMIENTAS DE MEJORA 
REGULATORIA 
Querétaro capital ocupa el 3º lugar en desarrollo de herramientas de mejora regulatoria a nivel nacional, dio 
a conocer Roberto Ríos, secretario técnico del Consejo de Mejora Regulatoria del Municipio.  Para este 
ranking más de 80 municipios participaron en la medición, detalló.  Y es que dijo que el Municipio de 
Querétaro cuenta con 42 trámites que se pueden llevar a cabo en línea. (ADN) 
  
CONMEMORA EL AYUNTAMIENTO DE SAN JUAN DEL RÍO 175 AÑOS DEL NOMBRAMIENTO COMO 
CIUDAD 
El presidente municipal, Roberto Cabrera encabezó la Sesión Solemne de Cabildo, con motivo de la 
Conmemoración por el 175 Aniversario del nombramiento de ciudad a San Juan del Río. Realizada en el 
Salón Presidentes -de las antiguas instalaciones del Ayuntamiento-, se explicó que fue el 3 de abril de 1874 
cuando la entonces Villa de San Juan del Río recibió el nombramiento de ciudad, esto gracias al crecimiento y 
desarrollo mostrado en la entidad. (N 1 y 2, PA 1 y 8, Q24-7, ALQRO) 
  
TRABAJA ROBERTO EN COMUNIDADES 
Por Rossy Martínez 
En nuestros hombros está la motivación para tener comunidades donde se respire tranquilidad, paz y 
armonía; señaló el alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera al dar a conocer haber tenido una reunión 
con autoridades auxiliares del municipio. El edil mencionó que esta mesa de diálogo fue con el objetivo de 
refrendar su cercanía y trabajo en conjunto con delegados y subdelegados de San Juan del Río; “en nuestros 
hombros está la motivación para tener comunidades donde se respire tranquilidad, paz y armonía. Los retos 
se enfrentan con participación ciudadana, con participación comunitaria”, señaló el alcalde. (PA 4) 
  
SUMA ARROYO SECO 15 PROCEDIMIENTOS ADMINISTRATIVOS CONTRA ANTERIOR GOBIERNO 
MUNICIPAL 
Hay 15 expedientes de procedimientos administrativos que implican a funcionarios municipales de Arroyo 
Seco, lo dio a conocer la administración municipal como parte de un informe ante el Cabildo, entre los que se 
encuentran tres funcionarios de nivel gabinete de la pasada administración municipal. (ADN)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
RINDE UAQ HOMENAJE A CARICATURISTA QUERETANO 
En el marco de la celebración del 71 aniversario de la UAQ y a 59 años de la fundación del Diario de 
Querétaro, se llevó a cabo la inauguración de la exposición “Personajes Universitarios”, a cargo del 
caricaturista Rubén González López. Durante el evento organizado por la Facultad de Bellas Artes y la 
Secretaría de Extensión y Cultura Universitaria (SECU), la rectora de la Máxima Casa de Estudios queretana, 
Dra. Teresa García Gasca señaló que para la Universidad es motivo de orgullo poder rendir homenaje a un 
artista -que durante más de 49 años- ha sabido comunicar de forma artística a través de la caricatura y 
aprovechó para anunciar que la Facultad de Bellas Artes inició el proceso para cambiar su denominación a 
“Facultad de Artes” (FA). (LDH) 
 
FAMILIA, UN NIDO DE FORMACIÓN PARA ERRADICAR LA VIOLENCIA: MONS. MARTÍN LARA BECERRIL 
Por Jahaira Lara 
Urgente que todos los sectores pongan los ojos en la familia y que esta vuelva a ser el nido de formación de 
valores humanos, sociales y religiosos; a fin de erradicar la violencia generalizada que se vive actualmente. 
El vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara hizo énfasis en el tema de la violencia intrafamiliar, pues 
dijo, los menores que crecen en un contexto de violencia al interior de su núcleo familiar crecerán lastimados 
y repetirán los patrones de violencia. (N 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
NAVA, CAPITAL CREATIVA. DOS CORRIDOS POR 5M. REEMPLAZOS MAÑANA. El sector económico del 
entretenimiento agoniza entre incertidumbre y grandes pérdidas. Una nota de Donna Oliveros en Diario de 
Querétaro advirtió la semana pasada que, de pronto, la entidad perdió algo ganado durante años y dejó de 
ser considerada por los principales artistas, además de que los empresarios del sector huyen a otros estados 
(¡qué ironía!) “más seguros” como Guanajuato. Es el efecto que causó y dejó Carlos Rodríguez di Bella en su 
intento de evitar ser echado, como ya sucedió ayer. Y es que, por muchos millones que le metan, ningún 
empresario tiene hoy la seguridad de que su concierto no será cancelado, retrasado o “recortado” de último 
momento por los inspectores. Certeza es lo primero que deberá garantizar el reemplazo que anuncie 
mañana Mauricio Kuri para Protección Civil, porque la industria está en vilo. IMPLACABLE. Justo un mes 
después del trágico aunque sin muertes 5M, Mauricio Kuri puso por delante la indignación y el nombre de 
Querétaro para correr a los principales ausentes en el estadio Corregidora: el secretario de Seguridad y el 
coordinador de Protección Civil. UNA DE POLICÍAS. Sin pena ni gloria, igualito que transcurrió todo el 
sexenio pasado al frente del sistema penitenciario, se fue corrido Miguel Ángel Contreras, de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana. Los hermanos Juan Martín y Juan Marcos Granados siempre estarán ahí detrás en la 
SSC, avalados por el buen resultado con Pancho Domínguez, y por eso se prevé que alguien del mismo grupo 
llegue al reemplazo… o que el mismísimo Juan Marcos regrese al lugar que dejó el 30 de septiembre, pero 
ahora preparando un salto a la Fiscalía. ¿USTEDES QUÉ HARÍAN…? La fácil será dejar empoderado al clan 
Granados, ya bien calado en el tema, y la difícil fortalecer a la Secretaría de Gobierno, restituyéndole 
facultades. URGE. Legislar sobre los eventos masivos y volverlos a hacer un negocio atractivo que dé lustre a 
la calidad de vida local es una gran área de oportunidad para los legisladores. A ver quién se anima. 
CAPITAL DE INNOVACIÓN. No lo dice ahora por qué hay veda electoral, pero Luis Nava ya tiene bien 
aterrizado el proyecto de inversión en Querétaro de la poderosa industria creativa, que engloba, entre otras 
áreas, la realidad virtual, el metaverso y los videojuegos. El plan maduró definitivamente con la reciente 
visita a San Francisco y dentro de una semana el alcalde capitalino confirmará la llegada de una inversión 
que abre puertas a un sector de alta innovación e impacto positivo en la marca Querétaro. PRÁCTICO. 
Aunque gran vitrina, la presidencia municipal de Querétaro es la más demandante y obliga a Luis Nava a 
tener un estilo práctico de gobierno en tres plataformas: primero reconocer, pero sobre todo abatir el rezago 
en colonias y comunidades de la capital donde las familias -y con toda razón- piden más servicios y mejores 
espacios. Luego, el día a día, lo urgente en temas como seguridad, alumbrado, parques, jardines y en general 
servicios públicos para una ciudad que no se detiene y, tercero, no descuidar la visión de futuro con 
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esquemas que abran nuevas oportunidades de crecimiento, como hace con el plan de atraer a la industria 
creativa. CHOCAN. En Plaza de Armas, frente al Palacio de Gobierno, coinciden desde hace varios días dos 
plantones cuyos integrantes se disputan espacio y protagonismo. De un lado antorchistas de Cadereyta en 
demanda de servicio de agua potable. Del otro, artesanos triquis que exigen apoyo para la señora Francisca 
luego de que se incendió su carrito de artesanías. Los antorchistas, celosos del espacio que ocuparon 
primero, acusan a los artesanos de ser provocadores y el ambiente cada día es más tenso en la plaza. QUEJA. 
De “madruguete” se queja Morena en el Congreso estatal, pese a que ellos mismos han votado a favor de 
algunos dictámenes del paquete de reformas que sacaron “fast track” para el gobernador, lo aplica igualito o 
peor en los niveles federales con su moda de no cambiar “ni una coma” a las iniciativas. Ojalá que el debate 
fuera sobre el contenido de las reformas. No se enteran de que en el ámbito local son minoría. OLEADA DE 
MUERTE. Hay preocupación en la región de San Juan del Río, Tequisquiapan y Pedro Escobedo por los 
numerosos atropellamientos fatales de los últimos días en las carreteras, pero sobre todo porque solo en un 
par de casos se conoció a la parte responsable, pues casi todos logran huir. Las víctimas son personas que 
cruzan de forma imprudente la autopista, muchas veces por falta de infraestructura peatonal, motociclistas 
que viajan cada vez más rápido y metiéndose por donde pueden, ciclistas sin infraestructura ni reglas para 
circular, siempre vulnerables. (DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
FIRMEZA. Ayer y, para quienes piensan que los domingos no hay noticias, el gobernador volvió a soltar una 
bomba, que marca el sendero de su gobierno y que demuestra de una vez y por todas que no se anda por las 
ramas y cuando dice algo lo cumple. En un vídeo dio a conocer la destitución de dos funcionarios de su 
equipo de trabajo: el coordinador de la Unidad Estatal de Protección Civil, Dr. Carlos Rodríguez Di Bella, 
que desde el ámbito municipal, había cumplido a cabalidad con su trabajo y también del titular de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), Miguel Ángel Contreras Álvarez quien con el encuentro del 5 de 
marzo en el Estadio Corregidora, tuvo su debut y despedida. Queda claro que fue una situación inesperada —
en el mejor panorama—, que sorprendió a todos y se cometió una serie de errores y se desvelaron otra serie 
de irregularidades, como la cantidad de guardias privados contratados, la forma de contratarlos y el nefasto 
resultado, que afortunadamente, como dice el gobernador Mauricio Kuri González, afortunadamente no 
hubo muertos. En el video el gobernador es enfático sobre todo lo que hizo y mesurado para no señalar 
directamente las causas de esta sustitución, así como también dijo que sería hoy cuando se da conocer a los 
nuevos titulares de esas dependencias. Pronto se dijo que Protección Civil quedaría en manos de Tere 
Calzada, especialista en el tema; luego se especuló sobre la designación de Tania Ruiz, pero tampoco fue 
confirmado y fuentes muy cercanas, desmintieron la especie. No es hacer leña del árbol caído ni endilgar 
culpas a diestra y siniestra, sino de realizar una investigación con rigor y en estas pesquisas y concreciones 
hay cosas que lamentar, porque por un puñado de desadaptados sociales pierden no solamente su trabajo, 
sino su prestigio los titulares de estas dependencias, pero también gente como Carlos Toscano y Carlos 
Mendoza, especialistas en Protección Civil, con una carrera impecable de unos 23 años, siempre sirviendo a 
Querétaro y de pronto, al verse inmiscuidos en esa vorágine, perder empleo y prestigio, posiblemente pagar 
con cárcel y las afectaciones a su familia, a sus hijos al calificarlos de ineptitud y omisión por un día después 
de más de dos décadas de servicio. La investigación sigue, dijo el mandatario estatal y ojalá así sea y si se 
tienen que tomar medidas dolorosas que se tomen, pero que sean justas y no solamente legales. También 
nos dicen que estas decisiones podrían ser el retorno de Juan Marcos Granados Torres y de Ángel Rangel, 
pero lo cierto es que no hay que adelantar vísperas, hoy lo dará a conocer el gobernador Mauricio Kuri. EL 
ESTILO PERSONAL DEL GOBIERNO DE KURI. Hay que ir apuntando los mensajes que envía en cada uno de 
sus actos el gobernador del estado, Mauricio Kuri a la opinión pública y, particularmente, a los ciudadanos, 
luego de una cantidad infinita de hechos que van marcando la vida actual de este Querétaro. Se reúne de 
manera respetuosa, cordial, afable, confiable con embajadores y representantes de otros países en México. 
Propositivo y echado para adelante con líderes empresariales; directivos de organizaciones y empresas que 
han apostado y que han creído en Querétaro para generar empleos. De buen humor con atletas, intelectuales; 
hombres y mujeres de ciencia; universitarios y jóvenes emprendedores. Muy exigente, pero muy exigente 
con su equipo de trabajo porque sabe que no le puede fallar a Querétaro. Amoroso y protector de su familia. 
Ha sido muy cálido con comerciantes, locatarios y gente trabajadora que todos los días sale a hacer cosas 
buenas por este Querétaro. Se ha mostrado muy respetuoso con la iglesia y con el Ejército Mexicano y 
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también con el presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador. Pero también, como decían los 
griegos, le ha agregado un ingrediente particular a la política queretana que tiene que ver con la prudencia. 
La política es prudencia que no significa inacción o tibieza para actuar. Pero también ha sido un político de 
firmes convicciones. No soporta la ineptitud, la irresponsabilidad; la violencia; la falta de integridad y la 
corrupción. Suma y multiplica con facilidad y aborrece las restas y las divisiones. Ha sido sensato para 
atender los temas que son importantes para los queretanos y ha trabajado incansablemente para atender a 
todos los ciudadanos por igual. Son características que los ciudadanos han ido descubriendo a lo largo de 
estos cinco meses de gobierno, que han sido cinco meses de aprendizaje y de estabilización del control del 
gobierno. Ahora hay que empezar a marcar líneas muy claras de acción y de decisiones del gobierno del 
estado para que no que quede duda de su capacidad ejecutiva y empresarial y que no se deje llevar por el 
canto de las sirenas que lo vuelven a posicionar en los primeros lugares en las evaluaciones de los gobiernos 
a nivel nacional. Al tiempo… REALIZA MUNICIPIO DE EL MARQUÉS, EVENTOS DE TALLA 
INTERNACIONAL Orgulloso el alcalde de El Marqués, Enrique Vega Carriles, porque además de la gran 
vocación industrial del municipio, se ha convertido en epicentro de eventos deportivos muy importantes 
para el desarrollo turístico del estado, haciendo sinergia con empresarios, inversionistas y las autoridades 
gubernamentales de la secretaria de turismo que encabeza Mariela Morán. En esta ocasión en El Marqués al 
ser sede, y con gran éxito, de las eliminatorias del XII Mundial de Polo que por primera vez se lleva a cabo en 
nuestro estado y al ser testigo de la inauguración del partido eliminatorio entre los representativos de 
México y Guatemala para el XII Mundial de Polo; además de la Copa Centenario, en el marco del 100 
aniversario de la Federación Mexicana de Polo, evento extraordinario y muy concurrido que se llevó a cabo 
en Viñedos del Polo en El Marqués y para Viñedos San Lucas en San Miguel de Allende , Guanajuato. Hay que 
decir que el queretano Miguel Calzada como presidente de la Federación Mexicana de Polo y el presidente de 
la Federación Internacional de Polo, Horacio Areco, han encontrado apoyo y apertura para la realización de 
estos eventos que se vuelven atractivos para nuestro estado. Enhorabuena por estos eventos que siguen 
distinguiendo a Querétaro. ¿No cree usted? SE ACERCA EL INFONAVIT A LOS DERECHOHABIENTES. Esta 
semana a través de MI CUENTA INFONAVIT está desarrollando una serie de acciones para “personalizar” las 
demandas y exigencias más urgentes de los derechohabientes con la finalidad específica de eliminar 
“intermediarios”; sacar de la fila a los “coyotes” y garantizar la seguridad de las acciones y gestiones que se 
llevan ante el Instituto de Fomento a la Vivienda y que encabeza la delegada Diana Félix Andrade para servir 
a Querétaro. Con gran apertura y disposición para atender uno a uno todos y cada uno de los casos que 
llegan a través de las diferentes instancias, la delegada tiene muy claro el objetivo de sensibilizar a la 
ciudadanía para que la mayoría, si no es que todos los trámites, se realicen en línea; de manera virtual y que 
los ciudadanos tengan la confianza y certeza de que se van a realizar correcta y oportunamente. 
(...) CIERRAN FILAS EN SAN JUAN POR LA SEGURIDAD Y TURISMO. Roberto Carlos Cabrera en San Juan 
del Río llamó esta semana a sus colaboradores más cercanos para que redoblen esfuerzos y generen 
resultados favorables para los diferentes sectores de la sociedad que reclaman acciones contundentes y 
claras para impulsar el desarrollo en aquella demarcación. Ante la inminencia de la Semana Santa llamó a 
sus colaboradores en materia de seguridad, turismo y protección civil para estrechar acciones con el 
gobierno del estado y con las instancias correspondientes del gobierno federal para brindar una mayor 
seguridad a los oriundos de aquella demarcación y a la gran cantidad de visitantes que esperan en esta 
temporada. Se trabaja con los diferentes órdenes de gobierno para dar certeza de seguridad a las familias y 
junto a las autoridades de la Diócesis de Querétaro se puedan realizar eventos apegados a los más exigentes 
esquemas de seguridad y protección civil y que, de la misma manera, se mantenga el desarrollo turístico que 
ha ido consolidando el municipio. Buena disposición del Coronel de Arma Blindada, José Luis Quiñones de 
la Fuente, representante de la Sedena; Carlos Quintana, de la Guardia Nacional; del subsecretario de la 
Policía Estatal, Luis Gabriel Salazar Vázquez, y de Fernando Ibarra, director de la SSPM; además de 
Verónica Laguna Luján, directora de Protección Civil Municipal y del representante de la Parroquia de San 
Juan Bautista, Pbro. Javier Bocanegra Morales. En el desarrollo económico con la participación de 
Francisco Landeras Layseca y del director de Turismo, Eduardo Guillén, que estarán sumando esfuerzos para 
cumplir con las exigencias que ha planteado el alcalde Roberto Cabrera Valencia. ¡¡Ya lo veremos!! QUE 
SANTIAGO NIETO NO ANDA BUSCANDO CHAMBA. Supimos esta semana que el extitular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, el queretano Santiago Nieto Castillo y quien se vio 
inmerso en una serie de escándalos “raros” que lo llevaron a la renuncia de su importante cargo para el 
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gobierno de AMLO, no anda buscando chamba; ni cargos; ni reconocimientos de nadie; que está ocupando su 
tiempo en dar conferencias y desarrollar sus actividades académicas en el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM. Esta semana el exfuncionario estuvo en Querétaro en una reunión a la que habían 
convocado algunos distinguidos morenistas y que habían filtrado a algunos medios que asistirá el mismo 
secretario de gobernación, Adán Augusto López para “platicar” con los morenistas en el estado lo cual no se 
pudo realizar. UNA CONSULTA INÚTIL PARA EL VETERANO REY DE LAS CAMPAÑAS. A ocho días de que 
se realice la segunda consulta inútil, la que ha dividido al país en dos —los que con ingenuidad piensan que 
podrán quitarlo y los que lo ratificarán—, consulta inútil y perversa, encaminada a acabar con la última 
institución ciudadana y también para engordar el ego del de palacio. Con la experiencia fallida de la consulta 
para juzgar a los expresidentes, la que fue desairada por los ciudadanos, ahora, y sin poder marcha atrás, la 
propaganda partidista de MORENA, instrumento operativo del presidente, con descaro ha gastando grandes 
cantidades del dinero público para lograr su segundo objetivo de tener contento al veterano rey de las 
campañas: espectaculares, lonas, visitas promocionales de dirigentes partidistas a los estados, incluso, de 
funcionarios gubernamentales que encargaron el changarro para promover lo que para ellos es la 
“ratificación del presidente”. Casetas cubiertas de letreros que dicen “ratificación de mandato”, gran 
despliegue de las redes difundiendo mentiras sobre el supuesto incumplimiento del INE, el que viola la 
constitución y la que, desafortunadamente, ni los diputados de ese partido conocen, menos el pueblo al que 
quieren sorprender, y para colmo, diariamente los temas del presidente han sido, promover la revocación y 
quejarse de Loret de Mola. (...) EL SENADO DEL PRI. En el 2018, el PRI por primera vez en su historia de 
décadas, se quedó sin senador de la República. En aquel entonces aspiraron a ese espacio Hugo Cabrera, 
quien con más de 30 años de militancia y con mucha experiencia, podría haber asegurado la plaza, ya que es 
un viejo lobo de mar en los asuntos electorales. También se recuerda, que el hoy magistrado Braulio 
Guerra, siendo diputado federal, por segunda ocasión consecutiva aspiraba a ser senador, pero por 
decisiones nacionales del PRI, lo bajaron de la candidatura, generando una crisis profunda para el PRI y un 
desencanto por parte de la militancia. No dejemos a un lado al experimentado Jesús Rodríguez, que siempre 
buscó con las más altas credenciales el Senado, y fue sistemáticamente excluido por los grupos en el poder 
del momento. Ernesto Luque, apoyado por Pepe Calzada y José Antonio Meade, salió al ruedo, con muy 
buenas intenciones y carisma, pero con cero arraigo popular, experiencia electoral y conocimiento entre la 
gente. Sumando el desmembramiento que causó la baja de Braulio y Hugo, más una cadena interminable de 
errores. ¿En qué momento el PRI pasó al tercer lugar en Querétaro? Si bien Morena no ha logrado 
posicionarse debidamente en el Estado, lo cierto es que en ese 2018 mandó al PRI al rincón de los partidos 
“chiquitos”. Para el 2021, se dice que Abigail Arredondo aceptó ser la candidata al gobierno, a cambio de que 
en el 2024 la hicieran candidata al Senado. Es un trascendido y todo mundo sabe, que era ya un hecho 
consumado que Sandra Albarrán de Calzada, esposa del ex gobernante José Calzada, iba a ser la candidata 
del PRI al gobierno del estado en el 2021; tuvieron todos los candidatos hasta sesión fotográfica con ella. 
(...) TERTULIA. Qué reunión de la Tertulia semanal, desde los comentarios respecto a la gran respuesta que 
tuvo en bastantes ciudades la marcha contra la “amañada” consulta sobre la revocación de mandato, el 
debate fue vibrante, debido a que algunos decían que tenían pensado ir a votar y otros al parecer la mayoría, 
había decidido NO participar en la votación. Cruzaron los comentarios a favor y en contra, pero los más 
claros y convincentes fueron los de don Sebastián del barrio de la Cruz. Al final cerraron las apuestas en 
relación con los resultados del siguiente domingo, dijo el gran mayordomo de las fiestas tradicionales, lo que 
le representa una gran autoridad, está claro el resultado lo esperaremos con calma pero con gran interés y 
también incertidumbre. Agotado el tema, la noticia local fue el cese de varios funcionarios del Gobierno del 
Estado, unos por los hechos lamentables en el Estadio Corregidora y otros que aún no se conoce con certeza 
las causas, pero esos movimientos más de alguno lo interpretan como reacomodo de las posiciones en el 
Gobierno, todo cuenta y todo se proyecta para los análisis de los futuros procesos electorales. Al fondo la 
joven Arq. Isabel, tomó la palabra para decir, “la verdad ahora si no le entendí a Nuestro Mayordomo mayor”, 
pero eso de las grillas son permanentes y en ocasiones de resultados impensables... ya veremos... (N) 
 
¿DONDE ESTA LA TRAMPA EN LA CONSULTA DE REVOCACIÓN? 
Por Guillermo Tamborrel 
Se ha señalado reiteradamente por diversos analistas y actores políticos que la revocación de mandato es 
una trampa de la llamada cuarta transformación. Ante ello surge la pregunta: ¿Dónde esta la trampa? 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/content/guillermo-tamborrel
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Me parece que la trampa de la Consulta de Revocación de Mandato está finamente tejida y planeada desde 
que fue propuesta. La primera etapa fue la de plantear y lograr la pregunta adecuada para darle un giro de 
180 grados y pasar de una consulta de revocación a una consulta de ratificación. “¿Estás de acuerdo en que 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de los Estados Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato por 
pérdida de la confianza o siga en la Presidencia de la República hasta que termine su periodo?”. Como se 
observa una de las opciones específicamente se refiere a que el Presidente “siga” es decir el de ratificarlo. La 
segunda etapa es la de promocionar el que el Presidente “siga” y para ello recurrieron al lema: “Vamos a 
votar #QueSigaAMLO este 10  de abril”. Nótese que el concepto de “hasta que termine su periodo” ya no se 
menciona, solo se impulsa el que siga. Tercera etapa, realizada la práctica del ejercicio de “convencer, 
chantajear y acarrear” a sus votantes el 10 de abril el Presidente y dependiendo del resultado —lo que 
incluye el nivel de participación— a través de su partido y sus aliados propondrá, más adelante, una consulta 
para la ampliación de mandato y paradójicamente lo harán, según ellos, sustentados en la Constitución. 
Concretamente en el artículo 39 que a la letra señala: La soberanía nacional reside esencial y 
originariamente en el pueblo. Todo poder público dimana del pueblo y se instituye para beneficio de éste. El 
pueblo tiene en todo tiempo el inalienable derecho de alterar o modificar la forma de su gobierno. Así las 
cosas el Presidente, disfrazado de demócrata, buscará conservar el cargo mediante una consulta, insisto 
sustentada en el precepto de que el pueblo tiene en todo tiempo el inalienable —nadie se lo puede quitar— 
derecho de modificar la forma de su gobierno y por ende de decidir que el Lic. López Obrador continúe cómo 
Presidente. Por lo anterior es muy importante que antes de decidir si votas o no el próximo 10 de abril, 
valores las consecuencias de ambas opciones y ten presente que es falsa la aseveración de que si el 
Presidente gana no pasa nada. Si no deseas que el Presidente abra la posibilidad de realizar una consulta 
para quedarse en el cargo te sugiero que no votes y que si conoces a alguien que pretende hacerlo que lo 
invites a considerar las repercusiones del resultado. Fuente de los Deseos: Ojalá no votes, yo no lo hare. (EUQ 
8) 
  
ASTERISCOS 
MENSAJE CLARO A SU GABINETE. Tras el anuncio de la separación de su cargo de los titulares de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la Coordinación Estatal de Protección Civil, debido a los actos 
violentos del 5 de marzo en el Estadio La Corregidora, el gobernador Mauricio Kuri manda un mensaje claro 
a su Gobierno de que nadie tiene garantizado su puesto. Esto obliga a que nadie de su equipo se duerma en 
sus laureles y trabajen por el objetivo común, que es Querétaro. SEGUIRÁ LA ALTA TEMPERATURA EN 
QUERÉTARO.  La Comisión Nacional del Agua informó que el pronóstico del clima en la Mesa Central del 
país para hoy será un amanecer ambiente matutino fresco y frío en zonas serranas, mientras que, por la 
tarde, se espera un ambiente de cálido a caluroso. En el estado de Querétaro se proyectan entre 32 y 15 
grados durante el día. GILBERTO HERRERA INFORMA A CIUDADANOS SOBRE REFORMA ELÉCTRICA El 
senador Gilberto Herrera Ruiz visitó este fin de semana los municipios de Corregidora y Tequisquiapan, 
donde sostuvo reuniones con habitantes de cada demarcación. El objetivo, de acuerdo con el legislador, fue 
para informar a los ciudadanos sobre la propuesta de una reforma eléctrica que se impulsa en el Senado, así 
como sus alcances. (AM) 
  
BAJO RESERVA 
Desde la semana pasada se sabía de las destituciones. El gobernador Mauricio Kuri se tardó, pero al final 
quitó de su gobierno dos fusibles quemados. Estas destituciones, nos cuentan, ya estaban definidas desde el 
jueves, pero hasta ayer soltó la información el mandatario. Miguel Ángel Contreras Álvarez y Carlos 
Rodríguez Di Bella se aferraron al hueso y vivieron horas extras en una administración que les daba salarios 
cercanos a los 100 mil pesos. Esto se les acabó, uno por andar en la fiesta y el otro en un torneo de pesca 
deportiva el día de la tragedia en la Corregidora. Ambos exfuncionarios, ahora, nos comentan, tendrán que 
reinventarse, pues será muy difícil que alguien los contrate para desempeñar en otro gobierno el mismo 
cargo, pues las omisiones que cometieron les perseguirán para siempre. Crisis de comunicación en PC. Ya 
se fue Carlos Rodríguez Di Bella, pero nos dicen que Protección Civil (PC) estatal sigue sumergida en una 
crisis de comunicación. Se paraliza, pues callan cuando atienden un conflicto. Le sucedió el día de la trifulca 
del estadio, pero lo volvieron a repetir la noche del viernes pasado cuando se registraban problemas de 
sobrecupo en el concierto de Kimberly Loaiza y Juan de Dios Pantoja, pero fue hasta el mediodía del sábado 
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que lanzaron un boletín, cuando ya en redes sociales se había dicho de todo. Requieren un enlace de prensa 
profesional y con experiencia. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡Se rompió cadena de mando! “Hubo falta de planeación, ausencia de criterio y escasa capacidad de 
respuesta, así como medidas preventivas y emergentes que debieron tomarse; y si bien la responsabilidad 
recae en entes privados, también en autoridades de Seguridad Ciudadana y de Protección Civil del gobierno 
del estado”, dijo ayer el gobernador Mauricio Kuri en su mensaje difundido en redes sociales, al anunciar la 
separación del cargo del secretario de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras Álvarez, y del 
coordinador estatal de Protección Civil, Carlos Rodríguez Di Bella, por lo sucedido en el estadio La 
Corregidora el 5 de marzo. Y admitió: “Falló el equipo en campo, pero también se rompió la cadena de 
mando (…) cuando hablo, lo hago con absoluta seriedad, no temo a enfrentar la responsabilidad. Para eso fui 
electo. Tampoco rehuyó a corregir, es la única forma de corresponder a la confianza de la gente” … Lo cual 
debemos reconocer como sociedad. “Si cumplen bien con su encargo, estaremos juntos todo el sexenio” 
Hoy sabremos quiénes ocuparán estos cargos y ¡vaya responsabilidad que tendrán en sus manos, porque no 
pueden fallarle al gobernador después de lo sucedido! Tampoco deberán olvidar lo que el mandatario dijo en 
el decálogo para sus funcionarios el día que rindió protesta como gobernador: “Si cumplen bien con su 
encargo, estaremos juntos todo el sexenio” … Lo que al parecer los que fueron separados olvidaron. Estuvo 
embajador de la UE en Palacio de Gobierno. Que el gobernador Mauricio Kuri González, sostuvo una 
reunión de trabajo con el embajador de la Unión Europea en México, Gautier Mignot, para fortalecer lazos, 
consolidar vínculos y empatar temas de interés con México, uno de los 10 socios estratégicos de la Unión 
Europea. El encuentro se llevó a cabo en el Salón de Cabildos de Palacio de Gobierno, en donde el mandatario 
estatal y el diplomático europeo manifestaron interés por trabajar en conjunto una vez que entre en vigor el 
Acuerdo de Asociación Económica, Concertación Política y Cooperación (Acuerdo Global México-UE 
modernizado) que establece los objetivos y mecanismos para la liberación del comercio de bienes y de 
servicios. La UE es la segunda fuente más grande de inversión extranjera en el país y el tercer socio 
comercial más importante para México. A la reunión también asistieron el jefe de Gabinete, Rogelio Vega 
Vázquez Mellado; el secretario particular, Josué Guerrero Trápala; el secretario de Desarrollo Sustentable, 
Marco Antonio Del Prete Tercero, y la coordinadora de Relaciones Internacionales e Innovación 
Gubernamental, Hildegard Frei Nieto. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / PINTADO DE AZUL 
En el Día Mundial de la Concienciación sobre el Autismo, la 60 Legislatura de Querétaro iluminó así su sede, 
para visibilizar dicha condición en nuestro estado. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / MORENA ARRASARÁ ESTE AÑO OTRA VEZ 
Por Juan Antonio del Agua 
De acuerdo con diversos análisis periodísticos, MORENA ganaría en las elecciones de este año otros cuatro 
estados DURANGO, HIDALGO, OAXACA y QUINTANA ROO, mientras el PAN retendría AGUASCALIENTES y 
probablemente TAMAULIPAS. Sí, el partido del presidente avanza rumbo al 2024 ante una oposición 
deshilachada y sin figuras. Así, YSQ pondrá a quien quiera. Al agua de Morena, nada la frena. (PA 1) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Saldo trágico: En dos lamentables accidentes ayer perdieron la vida cinco jóvenes, ambos hechos de 
tránsito durante la madrugada. En uno de los sucesos viajaban 15 personas en la batea de una camioneta y… 
enfiestados y amontonados, salieron proyectados. (N 1) 
  
CON TODO  
Con firmeza y seguridad, sin rodeos, el gobernador Mauricio Kuri precisó que de acuerdo con la 
investigación que se realiza por los hechos lamentables del 5 de marzo en el estadio Corregidora, en el 
encuentro entre Gallos Blancos y Atlas, con los resultados de todos conocidos, dio a conocer la destitución de 
los titulares de la Coordinación Estatal de Protección Civil, Dr. Carlos Rodríguez Di Bella y del de la 
secretaria de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras Álvarez. Lo hizo mediante un video en redes 
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sociales para dirigirse a los queretanos y explicar que tomó la decisión de separarlos de sus cargos, esto por 
las omisiones que pudieron derivar en esos terribles hechos. "Cuando hablo, lo hago con absoluta seriedad, 
no temo a enfrentar la responsabilidad. Para eso fui electo. Tampoco rehuyó a corregir, es la única forma de 
corresponder a la confianza de la gente" -dijo enfático el mandatario estatal, quien señaló que será hoy 
cuando se dé a conocer el nombre de los nuevos responsables de estas dependencias. Ya sabe Usted como 
somos, todos queremos saber primero la información y hay quien avienta borregos para distraer la atención 
y otros amantes de la especulación, que no pueden esperar los tiempos y arriesgan todo por ser los 
primeros... como si eso cambiara la historia, bueno pues se ventilaron de inmediato el nombre de dos 
mujeres para la Coordinación Estatal de Protección Civil, ambas con un prestigio ganado a pulso y con 
capacidades demostradas: Teresa Calzada Rovirosa, hermana del ex gobernador José Calzada y Tania 
Ruiz, mujer incansable, empresaria y con un trabajo altruista impresionante y al menos en este segundo 
caso Tania Ruiz nos confirmó que no estaba en esta jugada, que no sabía y era una nota fake la que circulaba.  
Por el lado de la SSC se ventilaron de inmediato el nombre de Juan Marcos Granados Torres y de Ángel 
Rangel, también del mismo equipo y otro de los nombres que se ventiló es el de Luis Aboytes, quien fuera 
secretario de la SSPM de Corregidora, pero el gobernador precisó que será hoy cuando dé a conocer a los 
nuevos titulares de ambas áreas. En esto de los despidos y las responsabilidades lo hemos dicho y sostenido 
en estas líneas editoriales: "la liga se rompe por lo más delgado" y de acuerdo con ello, los primeros 
señalados fueron los analistas de Protección Civil, Carlos Toscano y Carlos Mendoza, ambos con una 
trayectoria impecable de al menos 23 años, más de dos décadas de servir a su estado, a nuestro Querétaro, 
atendiendo todo tipo de contingencias: incendios, accidentes, balaceras, rescates, gente orgullo de sus 
familias, de sus hijos y, de pronto, un día negro todo cambia, se vuelve adverso se actúa bajo la terrible 
situación de criminales disfrazados de aficionados y en esa turba, se asevera que estuvo mal lo que hicieron 
y además de perder trabajo, antigüedad, prestigio, hacen suflé la imagen familiar, quedan posiblemente en el 
peor momento de sus vidas. Desgraciadamente, así es la vida y, un bien, con un mal se paga -conseja popular. 
(N) 
  
INNOVACIÓN ‘GAMER’ EN LA CAPITAL 
Con el anuncio de buscar que la capital queretana incursione en la industria de la creatividad, el 
conocimiento y las nuevas tecnologías, Luis Nava cerró este primer trimestre del año en curso con una 
novedosa y, por qué no decirlo, ambiciosa intención para detonar aquí un segmento que vive un ‘boom’ a 
nivel mundial como es el de la realidad virtual y los videojuegos. Si bien hoy los funcionarios públicos de los 
tres niveles de Gobierno no pueden hablar de obras, anuncios o inversiones en puerta, amén de la tan llevada 
y traída ‘veda electoral’, llama la atención el propósito del alcalde capitalino para reunir aquí en próximas 
fechas a empresas y actores clave de la industria de la creatividad, porque se abrirán nuevas puertas para 
jóvenes y el talento local que quiera despuntar como programadores, creativos o diseñadores de esta 
industria en segmentos específicos. La noticia, que de suyo es positiva por la atracción de empresas y 
potenciales emprendimientos que nacerán en la capital queretana, causó gran interés durante la Game 
Developers Conference en San Francisco, California, por el esquema que Luis Nava llamó “Las 4 E” que se 
activarán con este novedoso proyecto: educación, empleo, emprendedurismo y entretenimiento. El futuro 
nos alcanzó y desde la capital ya se trabaja en consecuencia. Bien. (AM) 
 
LA CRUDA VERDAD / GOLPE DE TIMÓN EN SAN JUAN DEL RIO 
Por Alejandro Olvera  
Roberto Cabrera ha decidido mover las piezas en su gabinete y no porque vaya mal, ni por caprichos de 
gobernante virgen, por el contrario, los cambios obedecen a cumplir con la mayor prioridad trazada por el 
presidente  municipal, que consiste en refrescar la imagen del municipio y proyectarlo al interior del estado 
y del país como polo de desarrollo; por eso,  ha decidido encomendar a Juan Obregón la Jefatura de su 
gabinete para que con su experiencia ponga en  orden  la política interna  y aporte a  la simplificación 
administrativa , esta última, un poco olvidada en aquellos lugares a pesar de ser punto neurálgico por ser 
completamente tangible para el ciudadano , por lo que  será clave para la consolidación del plan sexenal 
trazado por el edil para San Juan del Rio. Desde aquí un sentido “Enhorabuena”. De notarios y cosas 
peores. Uno de los problemas a los que se ha enfrentado el gremio notarial en el estado a últimas fechas, es 
la falta de credibilidad, debido a la carencia que muestran algunos de sus miembros de probidad y honradez, 
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cosa que parece poco importarle al Consejo de Notarios, que, ante las quejas y denuncias de gatuperios, 
prefiere hacer mutis y si acaso decide hacer algo todo queda en lánguidas reprimendas y “argüende 
whatsapero” porque suspensiones o retiro de patentes ¡Ni lo piense!  Por lo que algunos miembros, cada vez 
son más cínicos y laxos en su actuar, y para muestra, las escrituras que se realizan en el municipio de 
Cadereyta, en las que a toda ciencia y paciencia notarios del municipio de Santiago de Querétaro estampan 
su sello, aunque estén fuera de competencia, total, nunca pasa nada y si existe alguna causa de nulidad los 
únicos que sufrirán las consecuencias de su “gracioso error” serán los contratantes, por eso ni se inmutan. Y 
por si lo anterior fuera poco, un notario de apellido compuesto y rancio pedigrí, con patente en San Juan del 
Rio, certifica sus documentos en Querétaro y los ofrece como prueba en sus propios litigios, por cierto, 
ajenos a su función notarial de reciente nombramiento. Dicen que “La ropa sucia se lava en casa”, pero como 
en el Consejo de Notarios son muy socarrones a veces hay que darles una ayudadita. Santiago no va. Luego 
de su visita relámpago al estado para acudir al encuentro entre militantes de MORENA y la Secretaría de  
Gobernación, el  Doctor Santiago Nieto Castillo, ha dejado más que claro,  que no buscará candidatura alguna 
en Querétaro en el proceso electoral de 2024; lo cual , era sabido o de menos se intuía,  pues los años en la 
gran ciudad deben haber dejado algo de experiencia y olfato político al oriundo de San Juan del Rio, quien 
desde hace al menos un año , sabe que las condiciones en el estado para el partido del presidente no son 
nada rentables , así que de forma madura  ha decidido bajarse de donde lo subieron  y dejar de sufrir 
calenturas ajenas , para refugiarse en la afabilidad de la academia  en la cual se siente cómodo y tranquilo, y 
no , no lo hace ni como un romántico final, ni es salida  hipócrita , pues de querer “seguir en el ajo”  que no es 
lo mismo que en el reflector , hubiese aceptado alguna de las dos propuestas que ha recibido de parte del jefe 
del ejecutivo federal , para integrarse  como embajador al cuerpo diplomático mexicano. Así que a sus 
simpatizantes solo les queda   confiar en la decisión tomada por Nieto y desearle la mejor de las suertes; 
pues: “Es difícil decirle que no al presidente, pero, decirle 2 veces no a López Obrador, es histórico”. Policía 
Ambiental. La semana pasada, fueron aprobadas por la Comisión de Seguridad Pública y Protección Civil, de 
la LX legislatura, las bases para la creación de la que sería la primera institución policial con esas 
características en el estado, con lo que se buscará la efectiva protección de la ecología y facilitar la 
persecución de delitos de índole ambiental. Ahora, solo falta que la iniciativa sea aprobada en el pleno, por lo 
que su creador Ricardo Astudillo Suárez, tendrá que hacer una vez más gala de su oficio y lograr el cabildeo 
necesario para que sea votada por unanimidad, y así, evitar que los “activistas ambientales”, cuya mayúscula 
virtud es “buscar chichis a las culebras” den lata; lo cual,  tengo que reconocer es positivismo tóxico  de mi 
parte , pues le aseguro que encontrarán la manera de hacer pendencia , ya que la institucionalización de la 
protección ambiental,  acaba de tajo con su papel de “Prima Donna”  de defensores de la ecología en la 
“escaramuza social”. Guarde este párrafo. Desilusiones. Le cuento, ha trascendido en últimas fechas la 
posibilidad de que para el 2024, el Partido Acción Nacional , tenga que postular   a efecto de cumplir los 
lineamientos de equidad de género a una mujer como candidata a la capital del estado , por ser un municipio 
de alta rentabilidad  electoral , lo cual , cobra cierto grado de verosimilitud , luego de ver que ciertos jóvenes 
adelantados que andaban ávidos de reflector  han bajado el ritmo de manera intempestiva; a lo mejor,   ellos 
sabían algo de lo que nosotros apenas damos cuenta  y prefirieron ahorrar fuerzas   hasta que se clarifique el 
escenario , lo que sí, de confirmarse lo anterior , quien saldría más favorecido en la ecuación es el grupo del 
Tino Sosa , y no, no estoy candidateando a nadie , solo digo que se allanaría el camino, nada más. Lenguas 
Viperinas. Cuentan que la salida del Director del Registro Público de la Propiedad y del Comercio del Estado, 
obedece en parte a cierto trapicheo que traía con su amigo de facultad y “notario litigante de apellido 
rimbombante”, ya que este último, se benefició de la amistad del “ingenuo” ex funcionario en más de una 
ocasión, para atrasar trámites registrales y obtener información privilegiada, que le daba ciertas ventajas 
procesales en sus litigios. ¿Será? Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, 
créales a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
CÓDICE QUETZALCÓATL / EL PLANTÓN DE ADÁN AUGUSTO LÓPEZ A UN MORENA QUERÉTARO MÁS 
DIVIDIDO QUE NUNCA 
Pese a que era el invitado estrella del evento a la unidad del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), Andan Augusto López, segundo al mando en el gobierno de la República, dejó plantados a los 
militantes de su partido en Querétaro. El presidente estatal de Morena en Querétaro, Mauricio Ruiz Olaes, 
lamentó la falta del secretario de gobernación (que además, reveló, fue organizado por la Segob), pero 
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aseguró que fue porque “el presidente López Obrador le encargó asuntos muy importantes al Sur del país”. Sea 
cual sea la razón, Adán Augusto López deja a los morenistas queretanos en un evento que pudo significar, al 
menos, el acercamiento de las partes ante sus evidentes divisiones. Cabe recordar que los integrantes de este 
partido llevan en una lucha enfrascada por las posiciones de poder dentro del partido, que tuvo su punto 
cumbre en la elección de Celia Maya como candidata a la gubernatura por sobre el senador Gilberto Herrera, 
cuadro que, aunque externo, parecía tener muchas más posibilidades de dar pelea al actual gobernador en 
las elecciones de 2021. No sólo eso, sus integrantes en el Congreso del estado han mantenido un pulso por la 
coordinación de la bancada. Tanto Juan José Jiménez como Andrea Tovar se han manifestado en contra de 
que Armando Sinecio siga manejando el grupo parlamentario morenista y se han dividido en varios asuntos 
como el tema de las comparecencias de los titulares de Protección Civil y Seguridad Pública por la riña en el 
estadio. Así, Adán Augusto López, como enviado de López Obrador, parece echar por la borda la posibilidad 
de reconciliar a Morena en Querétaro con miras a las próximas elecciones. Aún así, falta mucho para estas, 
así que se verá si en el futuro las cabezas del partido a nivel nacional regresan a sus simpatizantes 
queretanos al huacal para ir unidos en las elecciones del 2024. También, el partido tendrá que definir si 
acepta a cuadros externos, cosa que pareció descartar ya Ruiz Olaes. O, por otro lado, si los dos candidatos 
más populares del partido, Gilberto Herrera y Santiago Nieto, que no están afiliados, deciden unirse a las filas 
del partido para evitar las divisiones en el supuesto de establecer esta nueva estrategia partidista. (CI) 
 
PLAZA DE ARMAS / SACUDIDA AL EQUIPO DE GOBIERNO ESTATAL 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Inicia Mauricio Kuri la limpia de funcionarios. Ausente, Adán Augusto, juntó a los Morenos. Gana AMLO 
simulacro de consulta en UAQ. Limpia en Registro Público de la Propiedad. Guillotina. Al cumplirse seis 
meses de haber iniciado su administración y a uno de la crisis del Estadio Corregidora, el gobernador 
Mauricio Kuri González anunció el cese del secretario de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras y del 
coordinador estatal de Protección Civil, Carlos Rodríguez Di Bella. En un mensaje dominical desde las 
oficinas de Palacio de Gobierno, el mandatario hizo una amplia revisión de los hechos violentos y de las 
acciones tomadas desde entonces para investigar y sancionar a los responsables de dentro y fuera de la 
administración pública. Se rompió la cadena de mando, dijo, en relación a los funcionarios cesados. El daño a 
la imagen de Querétaro con los choques entre partidarios de Gallos y el equipo Atlas fue enorme. Habló de 
los detenidos, de la atención de los heridos y también de las falsas versiones sobre muertos divulgadas 
mezquinamente en las redes y algunos medios, pero sobre todo de su propósito de actuar con la integridad 
que le dio el triunfo en las urnas y de heredar un apellido limpio a sus hijos. Con estas y otras decisiones, 
como los recientes cambios en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje y en el Registro Público de la 
Propiedad, Mauricio Kuri cumple sin estridencias ni prisas su compromiso con los queretanos, por encima 
de amiguismos y recomendaciones. Y eso, nos cuentan, no va a parar ahí. El que la hace la paga, sentenció el 
jefe del Ejecutivo. Algunos deberán poner sus barbas a remojar. Doy fe. -CASA DE GOBIERNO- Suena. La 
empresaria Tania Ruiz es una de las personas que suenan para llegar a la Coordinación Estatal de Protección 
Civil en lugar de Di Bella. Veremos. –OÍDO EN EL 1810- Cierto. Carlos Olguín fue relevado de la dirección del 
Registro Público de la Propiedad sin nueva encomienda. Por algo será. Se habla de observaciones de la ESFE 
y de arreglos con notarías. Con esto y el cambio de presidencia en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje, 
inició la limpia en gobierno. ¡Aguas! -¡PREEEPAREN!- Serenos morenos. Rumbo a la consulta para la 
ratificación, digo revocación, de mandato, a celebrarse el domingo próximo, el secretario de Gobernación 
Adán Augusto López Hernández, se reúne con la militancia de Morena en los estados. Aquí iba a estar el 
jueves, pero se quedó a comer con el presidente Andrés Manuel López Obrador y la comisión estadunidense 
encabezada por John Kerry. Entusiasmados por escuchar al jefe de la política interior, probable carta para la 
sucesión, los morenos queretanos guardaron sus dagas y acudieron a una reunión no vista ni siquiera en la 
campaña del año pasado, aunque tuvieron que conformarse con la presencia del subsecretario de Desarrollo 
Democrático y Participación Social, Rabindranath Salazar Solorio. Estaban todos: el senador Gilberto Herrera 
Ruiz, la súper delegada Rocío Peniche Vera, el ex titular de la UIF Santiago Nieto Castillo, la ex candidata a 
gobernadora Celia Maya García, el delegado de Segob Miguel Ángel Chico Herrera, la representante de 
Semarnat Paloma Arce Islas, Juan Carlos Larracoechea y Jorge Lomelí Noriega de Economía, la ex regidora 
Mireya Fernández y hasta los líderes Pablo González Loyola y Sergio Gerónimo Sánchez de organizaciones 
sociales, además de -claro- los dirigentes del partido, Mauricio Ruiz Olaes y Jesús Méndez Aguilar, entre 
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otros. Fuentes regularmente bien informadas indicaron que el propósito real de la frustrada visita de Adán 
Augusto López Hernández  era el de promover la consulta ciudadana del domingo, a favor de Ya sabes quién, 
sin temor a sanciones del INE porque, como dijo el sábado en Tamaulipas, “esos ya se van”. Más aún, echado 
para adelante, el titular de Segob, afirmó que si lo corren será un honor haber trabajado con Obrador. ¿Ya 
ven por qué Adán Augusto puede ser el caballo negro? Esto ya comenzó. Por lo pronto los morenos 
queretanos se quedaron con las ganas de recibir al secretario, con la mesa puesta y hasta su alfombra roja, 
pero mostraron esa unidad que les faltó en el 2021. Ya hubiera querido Celia Maya, ahí presente, tenerlos a 
todos en un solo acto de su campaña. Pero que no se engañen, el poder de convocatoria lo tiene Adán 
Augusto. Él los juntó. “Hay ausencias que triunfan” dice la canción. Y sí. -¡AAAPUNTEN!- Ensayo. En la 
Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ hicieron el viernes un simulacro de votación y ganó López Obrador 
con el 68.8 por ciento de los votos: 361 a favor, 150 en contra y 13 nulos. Las preguntas fueron: Que se le 
revoque el mandato por pérdida de confianza. Que siga en la Presidencia de la República. La mayoría votó 
por la permanencia de AMLO. Doy fe. -¡FUEGO!- Señales. Que algunos destacados morenos -Santiago, 
Gilberto y los representantes federales- fueron invitados el mismo jueves, por instrucciones de arriba. No 
estaban considerados por el comité. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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